

Ayer, récord
de muertes por
covid en un día

1,803

FALLECIDOS

se registraron en
México el jueves, cifra
histórica para un día.

En 24 horas suman 1,803 muertes por Covid-19

Rolando Ramos

rolando.ramos@eleconomista.mx

La epidemia de Covid-19 impuso un nuevo récord en México: en 24 horas se registró el fallecimiento de 1,803 personas más y 22,339 contagios adicionales; hasta ayer sumaban 146,174 las personas que perdieron la vida por causa de la enfermedad, desde que inició la epidemia en el país a finales de febrero del año pasado, y un millón 711,283 los casos totales acumulados.

De acuerdo con el reporte técnico diario de la Secretaría de Salud, tras padecer coronavirus, un millón 277,978

personas ya están recuperadas; los casos que resultaron negativos a la prueba de laboratorio que les fue practicada a quienes presentaron síntomas de la enfermedad asciende a 2 millones 160,822.

A nivel nacional, 61% de las camas de hospitalización general están ocupadas, y por lo que toca a las camas con ventiladores mecánicos para atender a pacientes que requieren oxigenación asistida mediante intubación, 46% están disponibles y 54% ocupadas.

El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, informó que a más tardar en dos días el gobierno federal emitirá un acuerdo pa-

ra dar prioridad a la fabricación de oxígeno medicinal en México, por sobre el oxígeno industrial.

Aunque, a decir del funcionario, la escasez de oxígeno medicinal en el país no es por falta de producción, sino de tanques, debido al acaparamiento por parte de las personas que, aunque de momento no los necesitan, optan por estar prevenidas.

Hay quienes rentan o de plano compran los tanques de oxígeno, explicó, para tenerlos; “y si esa es una persona o familia no pasa nada, pero si son decenas de miles de familias, desde luego se acaban los tanques disponibles”.

El gobierno federal emitirá un acuerdo para dar prioridad a la fabricación de oxígeno medicinal.



ESCASEAN VENTANILLAS PARA EL TRÁMITE EN LA CDMX, SEÑALAN USUARIOS

Ahora se atrasan certificados de defunción

POR WENDY ROA
Y JORGE GONZÁLEZ

A las filas en crematorios y panteones capitalinos se suman las que se hacen para esperar un certificado de defunción, documento necesario para sepultar o incinerar a una persona.

En la emergencia sanitaria, expedirlo puede llevar más de un día para el caso de quienes mueren en su domicilio. Antes de la pandemia en media hora estaba listo.

Usuarios en la CDMX refieren que la lentitud en el trámite inició el 15 de diciembre, cuando se incrementó la demanda. La demora va de dos horas a un día, por lo menos.

“De cinco ventanillas sólo está abierta una, tanto para funerarias como para médicos”, se quejó ayer Lucía Espinoza, quien buscaba obtener un certificado en las oficinas de la Agencia de Protección Sanitaria capitalina, en Insurgentes Norte.

PRIMERA | PÁGINA 17

Retrasos inician al certificar defunción

MUERTES POR COVID-19

A las filas en crematorios y panteones, se suman las que se hacen en la Agencia de Protección Sanitaria

POR WENDY ROA
Y JORGE GONZÁLEZ

comunidad@gimm.com.mx

La expedición de certificados de defunción para el caso de las personas que mueren en su domicilio puede llevar más de un día, cuando antes de la pandemia el promedio era de media hora.

Ayer se pudo comprobar que médicos y representantes de funerarias deben esperar horas para hacer tal trámite o lograr el permiso para trasladar un cuerpo.

Lo usuarios refieren lentitud desde el 15 de diciembre, cuando incrementó la demanda.

Lucía Espinoza, formada en la fila de los médicos, aseguró que lo menos que puede tardar en realizar el trámite son dos horas, pero otras veces es hasta el día siguiente.

“Si ahorita entramos, que son las 17:30 horas, vamos saliendo hasta las 21:00 horas. Como ya no hay lugar, van (consiguiendo los permisos) hasta el día de mañana o hay veces que hasta en la misma funeraria tienen los cadáveres ahí parados”, dijo.

“De cinco ventanillas sólo está abierta una, tanto para funerarias como para médi-

cos. El problema es que no hay personal y los que llegan a contratar no saben hacer nada; deberían de contratar a alguien que tenga un poquito de experiencia para agilizarlo”, agregó la afectada.

Estos permisos se obtenían en la calle Xocongo, en la colonia Tránsito, pero desde mediados de año las oficinas de la Agencia de Protección Sanitaria del gobierno de la ciudad fueron reubicadas a Insurgentes Norte 423, en la colonia San Simón Tolnáhuac.

“El trámite se hacía muy rápido, en media hora usted ya salía y ahora se tarda uno más de 16 horas. Los médicos tienen que estar formados porque la agencia cambió de personal y el personal que ponen es sumamente lento, obstructivo y los trámites son muy burocráticos”, señaló David Vélez, presidente de la Asociación de Propietarios de Funerarias y Embalsamadores.

El líder gremial, quien ya ha denunciado saturación en los crematorios, recordó que sin un certificado de defunción no se puede incinerar o inhumar un cuerpo, lo que contribuye al retraso en el manejo de las víctimas mortales de covid-19.

“COLAS DE ESPERA”

En tanto, la Secretaría de Salud local confirmó que los crematorios de esta urbe están saturados, como publicó ayer este diario.

“Si están en hospitales (los cuerpos) se conservan en las morgues hasta que los recogen las funerarias. Ya en la funeraria los mantienen a baja temperatura o en cámaras frigoríficas hasta que los recibe el crematorio o se inhuman. La inhumación no tiene retrasos importantes, los que tienen colas de espera son los crematorios”, informó en una tarjeta informativa.

Ayer **Excélsior** tuvo acceso a las llamadas que una funeraria realizó a tres crematorios para conseguir un espacio para incinerar un cuerpo.

En Palo Alto, ubicado en la alcaldía Cuajimalpa, dijeron tener espacio para el próximo martes; en San Nicolás Tolentino, en Iztapalapa, para el próximo domingo; y en Jardines del Ángel, en Coyoacán, pidieron primero exhibir el acta de defunción antes de fijar una fecha.





Certificados y actas

Un certificado médico de defunción es otorgado por la Agencia de Protección Sanitaria y es un paso previo al acta de defunción, la cual expide el Registro Civil.



Foto: Jorge González

NUEVA ADMINISTRACIÓN. Desde mediados de año los certificados de defunción se obtienen en Insurgentes Norte 423, en la colonia San Simón Tolnáhuac.



TAMAULIPAS

A la orilla del Bravo cientos aguardan el asilo de Biden

Matamoros. "Solicité mi asilo a Estados Unidos, me devolvieron; me dijeron que tenía que seguir aquí y me toca esperar, se vino la pandemia y aquí sigo", cuenta Rosaura Enamorado, una hondureña varada desde 2019 en el campamento instalado a un costado del Río Bravo. En las carpas, además de su hijo de cinco años, quedan otros 700 migrantes de un total de dos mil 500, entre salvadoreños, guatemaltecos, haitianos y brasileños, que llegaron ese año y ahora esperan claridad sobre la política del presidente Joe Biden, quien por lo pronto ya firmó órdenes ejecutivas que, entre otras cosas, echan abajo las restricciones de asilo que impuso Donald Trump. **Pág. 6**

MIGRANTES EN TAMAULIPAS

Esperan asilo en EU para marzo de 2021

En Matamoros se habilitó un campamento de migrantes que confían en la nueva política migratoria de Joe Biden

MARIELA MACAY /El Sol de Tampico

MATAMOROS. "Solicité mi asilo a Estados Unidos, me devolvieron; me dijeron que tenía que seguir aquí y me toca esperar, se vino la pandemia y aquí sigo", dijo Rosaura Enamorado, una migrante originaria de Honduras, quien desde 2019 está varada en el campamento para solicitantes de asilo en



Matamoros, Tamaulipas, acompañada de su hijo Kenet, que ahora tiene cinco años.

Rosaura vive bajo un techo de plástico, rodeada por una malla, y recoge leña para calentarse y preparar sus escasos alimentos, junto con otras 700 personas, quienes a la orilla del Río Bravo, esperan a que Joe Biden cumpla la promesa de regular su situación migratoria.

El campamento de migrantes de Matamoros fue abierto en el 2019 con unas dos mil 500 personas, aunque con el endurecimiento de las reglas migratorias y la pandemia actualmente está habitado por unos 400 adultos y 300 niños.

Por nacionalidad, 60 por ciento son hondureños, 20 por ciento guatemaltecos, 10 por ciento salvadoreños y 10 por ciento de países diversos (haitianos y brasileños entre ellos). "La vida es muy dura, dura, principalmente por los niños, ellos tienen que dormir en el suelo, con frío y calor", dijo con pesar Rosaura.

Explicó que huyó de la crisis económica y la violencia que existe en su país y llegó a México mediante el pago a un "coyote", no obstante, no pensó lo difícil que sería llegar a Estados Unidos.

"Ahora nos dicen que con este señor (Biden) las cosas van a cambiar, entonces me voy a esperar", destacó.

La esperanza ahora está en marzo, mes en que se dice podría definirse su situación migratoria o de lo contrario, regresará a Honduras. "La vida aquí es crítica, hay gente mala, hay gente buena y hay que cuidar mucho a los niños. El día es de cocinar, lavar, así la pasamos siempre, mi casa es una carpa desde hace dos años".



ROSAURA
MIGRANTE HONDUREÑA

*El día es de cocinar, lavar,
así la pasamos siempre, mi
casa es una carpa desde
hace dos años"*





El campamento fue abierto en el 2019 con unas dos mil 500 personas; actualmente está habitado por 400 adultos y 300 niños /JOSE LUIS TAPIA/EL SOL DE TAMPICO



Reportan el peor día de muertes con mil 803

PERLA MIRANDA

—nacion@eluniversal.com.mx

La Secretaría de Salud reportó anoche las cifras más altas de contagios y decesos por Covid-19 desde que inició la pandemia con 22 mil 339 nuevos diagnósticos positivos y mil 803 defunciones.

La dependencia detalló que hasta ayer había una ocupación hospitalaria de 61% de camas generales en el país. La Ciudad de México es la entidad con menor disponibilidad, con 11%, seguida de Guanajuato, con 14%, y Estado de México y Nuevo León, con 15%.

La Ciudad de México también registró ayer una cifra récord en fallecimientos por coronavirus en lo que va de la emergencia sanitaria, con 354 en las últimas 24 horas.

| **NACIÓN** | **A6** | **METRÓPOLI** | **A16**

Se rompen récords de contagios y muertes: Ssa

Ayer se registraron 22 mil 339 casos nuevos y mil 803 defunciones por virus, señala la secretaria

PERLA MIRANDA

—nacion@eluniversal.com.mx

Ayer, México reportó nuevos máximos de contagios y defunciones por Covid-19, según el Informe Técnico Diario. En 24 horas, las Secretarías de Salud estatales reportaron 22 mil 339 diagnósticos de coronavirus, así como un incremento de mil 803 defunciones con respecto al día previo, para un total de 146 mil 174.

En conferencia de prensa, José Luis Alomía señaló que la epidemia activa se compone por 115 mil 495 pacientes, quienes contrajeron el virus en los últimos 14 días y aún pueden transmitirlo, en tanto que al último corte de información 1 millón 277 mil 978 personas se han recuperado de la enfermedad respiratoria.

Sobre la ocupación hospitalaria, el funcionario señaló que a nivel nacional es de 61% para camas generales. Ciudad de México se mantiene como la entidad con

menor disponibilidad con 11%, seguida por Guanajuato con 14%; Estado de México y Nuevo León

con 15% ambas; Hidalgo registra una disponibilidad de 16%; Puebla de 20%; Morelos de 21%; Guerrero de 73% y Nayarit de 29%.

La ocupación de camas con ventilación mecánica a nivel nacional es de 54%. Tres entidades reportan una saturación mayor a 70%: Ciudad de México se mantiene en 90%, Estado de México en 81% y Nuevo León en 76%.

A su vez, Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, detalló que ayer se vacunó a 49 mil 753 profesionales de la salud, por lo que a la fecha se ha inmunizado a 552 mil 335 trabajadores de ese sector.

Mencionó que 534 mil 317 profesionales de la salud han recibido la primera dosis de la vacuna de Pfizer contra coronavirus y 18 mil 18 ya completaron su esquema. Resaltó que hasta el momento no se han tenido que diferir las segundas dosis, pero en caso de que sea necesario informarán cuántos días se extenderá la aplicación de la segunda vacuna.

“No se cancelan las segundas dosis. Para todas las personas que han recibido la vacuna, las segundas dosis están garantizadas, hasta este momento se están aplicando las segundas dosis conforme se cumplen los 21 días”, resaltó.

Desde Palacio Nacional, el subsecretario de Salud informó

que durante la reunión de la Coganago se dio a conocer a los gobernadores que no podrán adquirir dosis contra Covid directamente porque, en caso de hacerlo, se obstaculiza seguir una estrategia nacional de vacunación.

“Si lo vemos desde el punto de vista técnico, con base en el lineamiento es recomendar que eso no se haga [la compra de vacunas por entidad federativa] porque entonces cada quien va por la suya y no es una estrategia de Estado, sino que actuaríamos como si no fuéramos un país, sino una comunidad anárquica”, dijo.

Agregó que si en el interior de un país no existe una estrategia nacional de vacunación, y en lugar de ello cada estado “vela por



sí mismo”, entonces habría disparidad entre quienes serán vacunados, puesto que cada gobierno decidirá si se inmuniza primero a jóvenes, a trabajadores de distintos sectores, a adultos mayores o personas que vivan en zonas rurales.

“Lo ha dicho el presidente Andrés Manuel López Obrador: no se trata de prohibir, de imponer, sino de llegar a consensos, y se requiere voluntad, y una analogía para los gobernadores es que piensen que qué tal en un estado ahora fueran los municipios los que quieren comprar vacuna, los mandatarios estatales experimentarían la consecuencia de ese desorden”, enfatizó el funcionario federal. ●

EL PANORAMA

De acuerdo con cifras oficiales, la pandemia activa se compone de 115 mil 495 pacientes.

146,174

FALLECIMIENTOS

es el acumulado de muertes en el país a causa del coronavirus.

HUGO LÓPEZ-GATELL

Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud

“No se cancelan las segundas dosis. Para todas las personas que han recibido la vacuna, las segundas dosis están garantizadas”

534,317

PROFESIONALES DE LA SALUD

han recibido la primera dosis de la vacuna de Pfizer contra el virus.





José Luis Alomía, director de Epidemiología de la Ssa, dio los números ayer en la conferencia.



NACIONAL

La flotilla del crimen

Los registros de la extinta Policía Federal, la Guardia Nacional y el Ejército mexicano arrojan el aseguramiento de al menos 893 aeronaves que fueron usadas en actividades delictivas como narcotráfico y contrabando, o que presentaban irregularidades en su documentación, considerando los 14 años caracterizados por la violencia del crimen organizado

14

#CrimenOrganizado

LA FLOTILLA DEL CRIMEN

Los registros de la extinta Policía Federal, la Guardia Nacional y el Ejército mexicano arrojan el aseguramiento de al menos 893 aeronaves que fueron usadas en actividades delictivas como narcotráfico y contrabando, o que presentaban irregularidades en su documentación, considerando los 14 años caracterizados por la violencia del crimen organizado

POR LUIS HERRERA

@Luis_Herrera_A

Las últimas administraciones federales que han estado marcadas por la violencia de la delincuencia organizada han



arrojado casi 900 aseguramientos de aeronaves por parte de las fuerzas federales de seguridad, ya sea por su involucramiento en ilícitos como narcotráfico y contrabando de mercancías, o por presentar anomalías como documentación apócrifa.

Estos números que consideran el periodo de 2007 a 2020, suman las labores de tres instituciones del Gobierno de México: la Policía Federal –hoy extinta- y la Guardia Nacional, por un lado, con 196 aeronaves aseguradas en este lapso; y el Ejército mexicano, por el otro, que ha procedido en contra de al menos 697 aeronaves.

Los registros que proporciona la Unidad de Transparencia de la Guardia Nacional –institución que absorbió la estructura de la Policía Federal-, tienen la peculiaridad de informar el motivo por el cual fueron aseguradas las aeronaves, un dato que no está presente en las bases brindadas por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena).

De esta forma, entre los datos que reporta la Guardia Nacional sobre este periodo sobresale el aseguramiento de 10 aeronaves por su involucramiento en delitos contra la salud; otras 14 por contrabando, evasión fiscal y violación a los protocolos de la Ley Aduanera; siete más por robo de combustible; cinco por robo de vehículo; ocho que se encontraban abandonadas; entre otras causas, como la presencia de armas (dos), o de dinero del cual no se acreditó la legal posesión (tres).

En su gran mayoría, sin embargo, los aseguramientos de estas aeronaves ocurrieron por la detección de irregularidades en su documentación y de otra índole, así sucedió con 109, considerando anomalías como éstas: carecer de matrícula o tener una clonada; documentación apócrifa; matrícula adherida; serie alterada; infracción de protocolos de aviación civil; vigencia expirada del certificado de aeronavegabilidad, entre otras.

Aviones intrusos

El Sistema Integral de Vigilancia Aérea (SIVA) de la Sedena se ha vuelto una herramienta central

para las labores de aseguramiento de aeronaves que lleva a cabo

esa dependencia, particularmente durante la actual administración que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador.

El 13 de diciembre de 2020, por ejemplo, la Sedena informó que dicho sistema de vigilancia le había permitido el aseguramiento de más de 80 aeronaves en lo que va del sexenio: "Durante la presente administración, el Sistema Integral de Vigilancia Aérea de la Sedena ha logrado asegurar, entre otras cosas, lo siguiente: 81 aeronaves ilícitas y más de 11 toneladas de cocaína".

Justo un día antes, ese sistema de la Sedena se había activado, luego de que se detectara una aeronave que buscaba arribar clandestinamente al país: "El 12 de diciembre del presente año, elementos del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, integrantes del Sistema Integral de Vigilancia Aérea de la Sedena, detectaron una aeronave procedente de Sudamérica que pretendía ingresar a territorio nacional de manera ilícita".

Al confirmar que la avioneta se dirigía al espacio aéreo nacional, la Sedena puso en marcha sus "unidades de intercepción aérea, plataformas de vigilancia y las fuerzas de reacción

terrestres y aerotransportadas en la frontera sur, mismas que fueron desplegadas para cubrir las probables áreas de aterrizaje y evitar que se diera a la fuga".

Las autoridades determinaron que la avioneta aterrizaría en Ciudad del Carmen, Campeche, por lo que fue ahí donde los militares concretaron estos aseguramientos: "Una aeronave tipo Cessna con matrícula aparentemente falsa. 380 paquetes que contenían una sustancia con características propias de la cocaína con un peso aproximado de 350 kilogramos. Cuatro armas largas y cartuchos útiles pendientes de contabilizar".

El Ejército señala que las cinco entidades del país donde ha asegurado el mayor número de aeronaves en este lapso 2007-2020 son: Sinaloa, con 379; Sonora, con 176; Baja California, con 82; Chiapas, con 13; y Campeche, con nueve (folio de transparencia

0000700140820); mientras que los registros de la Guardia Nacional ubica la mayor incidencia en los estados de México, con 76; Sonora, con 29; Chiapas, con 17; Sinaloa, con 11; y Baja California, con 10 (folio 2800100039320).

Golpes económicos

Estos aseguramientos de aeronaves pueden llegar a significar descabros económicos significativos para la delincuencia organizada: por ejemplo, el 27 de octubre de 2020 el Ejército reportó una nueva interceptación a través del SIVA, que originó la confiscación de un cargamento de droga valuado en 392 millones 812 mil 500 pesos.

En aquella ocasión se trató de otro vuelo sospechoso procedente de Sudamérica y "se pudo establecer que la aeronave ilícita inició su descenso en el estado de Quintana Roo, por lo que tropas jurisdiccionadas a la 34/a. Zona Militar, activaron la ocupación de pistas y áreas de probable aterrizaje, lo que motivó que la aeronave realizara su descenso en el Aeropuerto Internacional de Chetumal, Q. Roo".

Ya en dicho aeropuerto, las autoridades detuvieron a: "Un civil con pasaporte extranjero, quien manifestó ser el piloto de la aeronave, quien cuenta con antecedentes delictivos"; y fue asegurado "un avión Hawker Mat. XB-RCF, con No. de



serie 258051 (estatus vigente). 54 paquetes conteniendo una sustancia con características propias de la cocaína, con un peso aproximado de una tonelada y media”.

Además de los cargamentos confiscados de cocaína, los aviones que han sido asegurados por la Sedena mediante el SIVA transportaban al menos 298 mil 775 pastillas de fentanilo, el opioide sintético cuyo consumo ha generado todo un problema de salud pública en Estados Unidos.

En el caso de la Guardia Nacional, sus Direcciones Generales de Inteligencia, Investigación y Seguridad en Carreteras e Instalaciones dijeron no contar con información sobre tres aspectos: el nombre del aeropuerto o aeródromo donde se aseguraron las aeronaves; el tipo y modelo de éstas; y si pertenecían a algún grupo delictivo y, de ser así, a cuál en específico, según el recurso de revisión RRA 09315/20.





López Obrador descarta choque alguno con la Casa Blanca

- “En la agenda que presentó el demócrata tenemos coincidencias”
- Elogia que se cancelara el muro y el decreto que favorece a *dreamers*

Con Biden, ninguna amenaza para México: López Obrador

CELEBRA QUE SE CANCELE LA CONSTRUCCIÓN DEL MURO

Van a quedarse con las ganas quienes apuestan por pleito con EU, dice

ALONSO URRUTIA Y
ROBERTO GARDUÑO

Con los primeros anuncios de la nueva administración estadounidense de Joe Biden, el presidente Andrés Manuel López Obrador celebró que haya coincidencias en la agenda: “no hay ninguna amenaza contra México, para dejarlo en claro; los que están apostando a que nos vamos a enfrentar al gobierno de Estados Unidos se van a quedar con las ganas, para hablar en plata, porque siempre apuestan a que va a haber enfrentamientos y pleitos”.

El mandatario destacó que se cancelara la construcción del muro y el decreto que favorece a los *dreamers*.

—¿Cuándo tiene planeado o previsto hablar con el nuevo presidente estadounidense? —se le preguntó.

—La verdad que ya hablamos, tuvimos una muy buena conversación desde Valladolid, Yucatán, con el presidente Biden (el 19 de diciembre) hablamos por teléfono y tocamos todos los temas, y ya se estableció la comunicación entre servidores públicos del gobierno

de Estados Unidos y los servidores públicos de México, ya están enlazados, están trabajando ya de manera conjunta. No hay nada que sea urgente, lo que él plantea coincide con lo que estamos haciendo, lo vemos bien. Ahora, si hay necesidad de hablar por teléfono, lo hacemos, pero no es urgente.

—¿Por el momento no ve necesario volver hablar con Biden?

—No, no hace falta, o sea, le deseamos lo mejor, con nosotros no va a haber problema, él lo sabe y nosotros también sabemos que no vamos a tener ningún problema con su gobierno, porque todo está muy

claro. Va a haber respeto mutuo, respeto a la soberanía.

Sin embargo, anticipó que en materia energética —en la que hubo inconformidad en Estados Unidos en los últimos días del gobierno de Donald Trump— no habrá cambios en la postura mexicana. Descalificó las políticas neoliberales del pasado en México y agregó que “si yo no protejo a la Comisión Federal de Electricidad y sigue la misma política privatizadora en la industria eléctrica, ¿cómo voy a garantizar

que no aumente el precio de la luz?, ¿cómo lo garantizo? Si a estas empresas, aunque se disfrazen de ambientalistas, lo que les interesa es el lucro, los billullos”.

—¿No habrá cambio ni flexibilización en esta política energética?

—No, no va a haber cambio, porque no vamos a seguir con la política de desmantelamiento de las empresas de la nación. Y que no les extrañe. Ellos, como cualquier país, en Estados Unidos defienden sus ramas económicas estratégicas.



En torno al anuncio de Biden para suspender la construcción del muro, López Obrador consideró que "es muy bueno porque todos los presidentes hacían su pedazo, su trecho de muro, todos, demócratas y republicanos". Presentó una gráfica desglosando los kilómetros construidos en cada administración y añadió que "¿cuál era la idea que existía? Bueno, pues que todo lo relacionado con el muro era Trump:

William Clinton construyó 100 kilómetros; George W. Bush, 781 kilómetros; Barack Obama, 222, y Trump, 386.

—¿Confía en que sea cero kilómetros este periodo?

—Sí, porque él lo está asegurando, es su compromiso y yo lo celebro.

López Obrador reiteró la relevancia que tendrá para México el plan para invertir 1.9 billones de dólares en la reactivación económica —que ya se está reflejando en la fortaleza del peso— y la prioridad que se dará a la atención de la pandemia. También destacó la relevancia que tendrá para el mundo la determinación de Biden de regresar a Estados Unidos al Acuerdo de París, para controlar las emisiones contaminantes.



Valida AMLO expediente; pide indagar a aludidos

ANTONIO BARANDA
Y CLAUDIA GUERRERO

Todos los involucrados en la nueva versión del caso Ayotzinapa deben ser investigados, señaló ayer el Presidente Andrés Manuel López Obrador, quien confirmó la veracidad de la publicación de REFORMA.

“A todos, a todos. Eso es muy claro: Nosotros no establecemos relaciones de complicidad con nadie, por eso somos distintos”, dijo en su conferencia mañanera.

“Se están dictando órdenes de aprehensión, se está avanzando mucho en la investigación, pero todavía no está concluida, está en proceso. Eso que publicó el REFORMA está en el expediente de la Fiscalía (General de la República). No sé cómo lo obtuvieron, pero es real, o sea, no es apócrifo”, agregó.

“Y sí, ya se tienen detenidas a más personas, incluso a un Capitán del Ejército”, apuntó.

En tanto, la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, aseguró que confía en su Secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, quien en el



Omar García Harfuch
@OHarfuch

“Niego categóricamente las declaraciones dolosas hechas contra mi persona por un delincuente, hoy ‘testigo protegido’, publicadas por @reforma.

“Mi trayectoria en el combate a la delincuencia organizada en distintos frentes habla por sí misma. No tengo nada que ocultar”.

expediente es señalado por recibir 200 mil dólares mensuales del cártel “Guerreros Unidos”, cuando era encargado de la Policía Federal en Guerrero.

“Confiamos en el Secretario de Seguridad Ciudadana”, dijo.

García Harfuch escribió en su cuenta de Twitter: “Niego categóricamente las declaraciones dolosas hechas contra mi persona por un delincuente, hoy ‘testigo protegido’, publicadas por @reforma. Mi trayectoria en el combate a la delincuencia organizada en distintos frentes habla por sí misma. No tengo nada que ocultar”.



Metro abrirá el lunes pese a que el sindicato ve situación crítica

ALMA P. WONG Y JANAYNA MENDOZA

Las inundaciones en la Línea 1 del Sistema de Transporte Colectivo Metro no pondrán en riesgo el reinicio de actividades para el lunes 25 de enero, aseguró la directora general, Florencia Serranía, pese a que el sindicato sostiene que las aguas negras no afectan solo tres estaciones, sino varias en las líneas 2 y 3. **PAG. 12**

Pese a situación crítica, el Metro abrirá el lunes

Línea 1. Serranía asegura que la inundación de estaciones no es factor de riesgo y el sindicato ve difícil ponerla en marcha

ALMA P. WONG Y JANAYNA MENDOZA
CIUDAD DE MÉXICO

Las inundaciones en la Línea 1 del Sistema de Transporte Colectivo Metro (STC) no serán un factor de riesgo para el reinicio de actividades previsto para el próximo lunes 25 de enero, afirmó su directora general, Florencia Serranía.

En tanto, el líder del gremial, Fernando Espino, ve una "situación crítica" en esta y en las otras dos líneas varadas que impedirán los plazos establecidos por la funcionaria.

"Nada nos va a retrasar, les comenté que teníamos que hacer este trabajo. La Línea 1 no tuvo energía durante 10 días, esperábamos que eso ocurriera. Los motores están en la parte de arriba, por lo que no sufrieron ningún daño. En la Línea 1 se están atacando tres estaciones, tenemos cuadrillas revisando estación por estación", indicó.

Asimismo, Serranía aclaró que todo el personal de instalaciones hidráulicas, de control, señalización y transportación se encuentran trabajando para que el lunes reabra sus puertas la Línea 1 del Metro.

"Sepan los usuarios que todo

está alineado, desde el principio ha estado alineado a mejorar el servicio, y con todo y este incidente van a tener un Metro más moderno y más seguro, es lo que hemos estado haciendo, estamos comprometidos con eso y vamos a lograrlo, pese a lo que se diga, vamos a estar abriendo la Línea 1 el próximo lunes", aseguró Serranía.

En contraste, Espino aseguró que las 20 estaciones de la Línea 1 están bajo aguas negras, debido a que por la falla eléctrica no se hicieron los procesos de bombeo de los cárcamos.

En entrevista con MILENIO, Espino aseveró que será muy difícil poner en marcha esta línea el lunes 25 de enero, toda vez que hay máquinas que

requieren de mantenimiento, rectificación y seguridad.

Comentó que temen que las estaciones subterráneas de las líneas 2 y 3 del Metro también estén inundadas por la misma falla técnica.

Destacó que ayer los trabajadores sacaron el agua, que llegó

hasta tres metros, en los tramos Pantitlán-Zaragoza y Candalaria-San Lázaro.

Asimismo, adelantó que hoy se realizarán más trabajos de limpieza y desinfección, toda vez que se trataba de aguas negras, que afectaron las espacios subterráneos, escaleras, entradas, pasillos y todas las instalaciones de la red de transporte, y aunque ya logró bombearse el líquido, ahora queda por hacer labores para que no convierta en un foco de infección.



El líder del Sindicato de Trabajadores del Metro destacó que los empleados de este servicio público no conocen aún lo que sucede en las líneas 2 y 3, también sin operar por el reciente incendio en la subestación Buen Tono.

Explicó que están en proceso de que el Mando Centralizado y la Subestación Eléctrica de Alta Tensión entreguen información de los cableados de control de subestaciones, y advirtió que los trabajadores no son responsables de eso y ya han manifestado su inconformidad por la contratación de un externo. ■



Los tramos más afectados son Pantitlán-Zaragoza y Candelaria-San Lázaro. ESPECIAL





EF MEET POINT VIRTUAL SEGUNDA EDICIÓN

RIESGO. La peor pesadilla 'política' para Biden es que empiecen a llegar caravanas de migrantes; eso sería reivindicar a Trump, alertan.

'EL INICIO DE LA ERA BIDEN'

URGEN A FRENAR CRISIS MIGRATORIA

El gobierno de AMLO deberá establecer una política sobre migración ordenada, segura y legal, para evitar una crisis en la frontera norte que "descarrile" la reforma migratoria de Joe Biden. En el Foro organizado por

El FINANCIERO, expertos en política exterior aseguraron que una de las primeras crisis que podría enfrentar el nuevo gobierno de EU sería derivada de la llegada de caravanas centroamericanas. —Eduardo Ortega / PÁG. 28

FORO DE EL FINANCIERO

“Crisis en la frontera descarrilaría reforma migratoria de Biden”

Especialistas alertan que las caravanas serían el primer apuro del nuevo gobierno



Consideran que México debería tener una política propia en la materia

EDUARDO ORTEGA

eortega@elfinanciero.com.mx

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador debe establecer una política propia que impulse una migración ordenada, segura y legal, con el objetivo de evitar una crisis en la frontera norte que “descarrile” la reforma migratoria planteada por el nuevo presidente de Estados Unidos, Joe Biden, coincidieron especialistas.

En el foro virtual de EL FINANCIERO “El inicio de la era Biden”, moderado por Ana María Salazar, los internacionalistas Enrique Perret, Rafael Fernández de Castro y Gabriel Guerra consideraron que, si bien los principales retos que enfrentará Joe Biden en la Casa Blanca son el Covid-19, la recuperación económica y la polarización, la primera crisis que puede afrontar es la relacionada con la posible llegada de las caravanas migrantes provenientes de Centroamérica.

“La peor pesadilla política, no migratoria, no humanitaria, (sino) política para Joe Biden es que empiecen a llegar caravanas de migrantes a la frontera, porque, entonces, Trump y los suyos podrían decir: ‘ya ven, los están invitando a llegar, los están invitando a violar nuestras fronteras’”, advirtió el director de Guerra Castellanos y Asociados, Gabriel Guerra.

No obstante, explicó, un puente que tanto México como Estados Unidos pueden construir es en el referente a la ayuda para el desarrollo de Centroamérica, tema en el que tanto Biden como López coinciden.

De acuerdo con Rafael Fernández de Castro, columnista de EL FINANCIERO, es necesario que el gobierno mexicano defina una política propia para ordenar la migración en su propio territorio, con el objetivo de impedir que haya una crisis en la frontera que descarrile completamente la visión migratoria que tiene Biden.

“López Obrador empezó con una visión migratoria de ‘vengan hermanos centroamericanos’.

Llegaron los hermanos centroamericanos y entonces fue cuando Trump tuiteó ahí les va un cinco por ciento de arancel hasta llegar a un 25 si no frenan esto. Entonces México cambió en 180 grados su política migratoria y ahora somos el filtro de Estados Unidos”, recordó.

“Tenemos que tener una política migratoria propia, y entender dentro de esto que México es ahora un lugar de llegada, por eso en 2019 hubo 70 mil solicitudes de asilo en México que fue un máximo histórico. Tenemos que tener una mirada regional e incluir a Centroamérica. Eso me parece de la mayor importancia para entendernos con Biden”, recomendó.

El director del US-Mexico Foundation, Enrique Perret, aseveró que

el gobierno mexicano debe aprovechar el conocimiento que tienen sobre México y Centroamérica los nuevos oficiales de la administración Biden.

“Esas caravanas de las que hablaba Gabriel, evidentemente, incluso antes de la elección, muchos analistas en Estados Unidos escribían: ‘la primera posible crisis para Joe Biden es la llegada de miles de migrantes centroamericanos’”, consideró el experto en la relación bilateral México-Estados Unidos.

Por otra parte, Gabriel Guerra proyectó que en materia de medio ambiente, la administración de Biden tiene una visión mucho más de avanzada que la del gobierno mexicano, por lo que, al anticiparse problemas y choques, sería deseable que ambos gobiernos puedan acordar aquello con respecto al corredor fronterizo que sufre grandes impactos al medio ambiente.

“(Con Biden) la relación bilateral va a dejar de estar secuestrada con dos temas: comercio y migración. Ahora se van a tocar todos los temas y ahí es donde habría que entenderse de una manera o de otra, y no hemos visto, digamos, así como vimos a un López Obrador muy dispuesto a no pelearse con Trump, ha mostrado por lo menos incierto, si no es que un poco rejego, en la relación con Biden”, agregó Fernández de Castro.

“La peor pesadilla política para Biden es que empiecen a llegar caravanas de migrantes”

GABRIEL GUERRA

Internacionalista

“La relación bilateral va a dejar de estar secuestrada con dos temas: comercio y migración”

RAFAEL FERNÁNDEZ DE CASTRO

Internacionalista

“Entre más grupos de trabajo con orden existan va a ser mucho mejor la relación”

ENRIQUE PERRET

Internacionalista





MEET POINT. Ana María Salazar moderó el foro con Rafael Fernández de Castro, Gabriel Guerra y Enrique Perret.



AMLO descarta cambio en política energética ante llegada de Biden

Balance. El mandatario consideró positivas las primeras acciones del nuevo gobernante, sobre todo cancelar la construcción del muro

DIANA BENÍTEZ

A pesar de que ya hubo reclamos en Estados Unidos porque en México se prioriza a las empresas estatales energéticas sobre la inversión privada, y el nuevo presidente Joe Biden es impulsor de energías limpias, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que no habrá ningún cambio al respecto y no debe causar sorpresas.

“No, no va a haber cambio, no va a haber cambio porque no vamos a seguir con la política de desmantelamiento de las empresas de la nación. Y que no les extrañe. Ellos, como cualquier país, en Estados Unidos defienden sus ramas económicas estratégicas.

“En el periodo neoliberal no les importó a los gobernantes defender a las empresas públicas, parecían gerentes los presidentes, nada más atendiendo los asuntos particulares y no atendían los asuntos públicos, los que tienen que ver con el pueblo de México”.

Resaltó que tanto Petróleos Mexicanos como la Comisión Federal de Electricidad (CFE) seguirán fortaleciéndose porque a la vez con ello el Estado puede asegurar no aumentar los precios de los combustibles.

Al ser cuestionada por las primeras acciones de gobierno de Joe Biden, el mandatario las vio positivas, en particular el cancelar la construcción del muro fronterizo.

“Lo del muro es muy bueno porque yo les comentaba de que todos los presidentes hacían su pedazo, su trecho, de muro. Era así como manda. Todos, demócratas y republicanos en

los 3 mil 200 kilómetros de frontera considerando todo lo que incluye el Río Bravo”.

El mandatario compartió los kilómetros que avanzaron los últimos presidentes: Bill Clinton, 100 kilómetros; George W. Bush, 781 kilómetros; Barack Obama, 222 kilómetros; Donald Trump, 386 kilómetros.

“Entonces, el que diga el presidente Biden que ya no se construye muro, quiere decir en

estos cuatro años, cero. Es compromiso y yo lo celebro. Estoy seguro que muchos mexicanos no sabían, ¿cuál era la idea que existía? Pues que todo lo relacionado con el muro era

Trump, entonces lo mejor es reconocer lo bueno de quien esté en la Presidencia de EU, y reconocer lo que es bueno para México, y no meternos—no debemos—en asuntos internos”.

Al haber conversado en diciembre y darse contacto entre equipos de trabajo, descartó hablar con el demócrata. Además, dijo que el demócrata no representa alguna amenaza.

“O sea, que los que están apostando a que nos vamos a enfrentar al gobierno de Estados Unidos se van a quedar con las ganas, para hablar en plata”.

Al cierre de la administración de Donald Trump, los secretarios de Estado y Comercio, Mike Pompeo y Wilbur Ross enviaron una carta a sus pares en México acusando el bloqueo energético del sector privado estadounidense.

Más tarde, integrantes de la Cámara de Comercio de EU sostuvieron una reunión virtual con el encargado de despacho para América del Norte, Roberto Velasco, en la que abordaron el combate a la pandemia y el T-MEC.



#ANSIEDAD
#TRISTEZA

P13

ATIENDEN SECUELAS
EMOCIONALES QUE
HEREDA EL COVID

#SECUELAS PELIGROSAS

APLICAN INYECCIONES EMOCIONALES

ESPECIALISTAS EN SALUD MENTAL
ATIENDEN A PERSONAS QUE ESTUVIERON
INFECTADAS, PERO QUE AHORA SUFREN
DE ESTRÉS, ANSIEDAD O DEPRESIÓN

POR ADRIANA LUNA

V

ergüenza de salir a la calle y ser señalado por haber padecido COVID-19, pánico a contagiarse de nuevo, incapacidad para retomar relaciones interpersonales y estrés postraumático son algunas de las secuelas emocionales que enfrentan algunos supervivientes al coronavirus.

Las huellas físicas y emocionales pueden tardar meses en superarse después de haberle ganado la batalla al virus, apuntó en entrevista con **El Heraldo de México** el coordinador auxiliar de los Servicios de Promoción de la Salud en el IMSS de Jalisco, Luis Antonio Moreno Torres.

“Dependiendo del paciente y su afectación pudiera llevar de ocho semanas a seis meses para que se recuperen. (En afectaciones emocionales) tienen bajo estado de ánimo, se aíslan, lloran, no tienen facilidad para socializar y caen en depresión. Los factores se agudizan. Una depresión grave o ansiedad extrema pueden llevar a un desenlace no adecuado”.

Sin embargo, hasta el momento no se han registrado suicidios relacionados a COVID-19.

La Unidad de Apoyo Psicosocial fue creada en el Hospital Civil de Guadalajara durante la emergencia sanitaria para dar seguimiento a los pacientes que lograron vencer al coronavirus.

Ahora atiende a quienes sufren episodios de ansiedad, estrés, enojo, insomnio y tristeza. Se abrieron 600 chats donde las personas pueden externar sus sentimientos; reciben terapia psicológica a distancia. Algunos padecieron el virus, otros sufren la pérdida de un ser querido o simplemente les está afectando el largo aislamiento.

“Estamos viendo los duelos no resueltos porque la gente se va y no se puede despedir y eso está teniendo una repercusión. En las últimas semanas vimos reacciones suicidas, la gente habla de su temor por la muerte, pero también de su deseo de autolesionarse”, subrayó la coordinadora Marcela Palacios Minakata.

Los especialistas también dan apoyo emocional a los pacientes en áreas COVID o por videollamadas. **ii**

ii

MARCELA PALACIOS
UNIDAD DE APOYO PSICOSOCIAL

• HAY RIESGO DE QUE SI ESTOS SENTIMIENTOS TIENEN VARIOS MESES, PUEDEN CONVERTIRSE EN UNA ENFERMEDAD MENTAL”.

6

• MESES PUEDE TARDAR UN EXPACIENTE EN SANAR

600

• CHATS DE AYUDA ABRIÓ EL HOSPITAL CIVIL DE GUADALAJARA

EL HERALDO



ESPACIO SEGURO

ES IMPORTANTE TENER EMPATÍA CON EXPACIENTES COVID, PUES SIGUEN LIBRANDO UNA BATALLA

1

• La Unidad de Apoyo Psicosocial da seguimiento a pacientes que lograron vencer al coronavirus.

2

• Ahora, muchos sufren episodios de ansiedad, estrés, enojo, insomnio, tristeza y deseos suicidas.

3

• Tan sólo en 2019, se registraron siete mil 223 suicidios causados por la depresión en México.



FOTO: CUARTOSCUIRO

